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Навстречу пленуму

ВО ГЛАВУ УГЛА
С каждым годом человечество становится моло

же. Это происходит не только потому, что общест
венная жизнь непрерывно обновляется, но и пото
му, что роль молодежи, численность которой в ми
ро к 19»0 году перешагнет 1 миллиард человек, 
непрерывно возрастает. Молодежь сегодня стано
вится политически активной силой.

Но в кругу запросов и интересов юношей и де
вушек по сравнению с поколением их родителей 
произошли значительные изменения. Прежде все
го их волнует улучшение материальных условий 
жизни, рост потребительских интересов, стремление 
некоторых родителей оградить своих детей от труд
ностей приводит зачастую к рецидивам морального 
уродства и разложения...

В обществе заметно возросло число молодых лю
дей, для которых характерна политическая пас
сивность. Нигилизм в отношении общественных 
ценностей н будущего, пренебрежительное отно
шение к нравственным нормам, утрата четких клас
совых позиций в оценке происходящих в общест
ве и мире явлений. Трудные, а порой и даже бо
лезненные процессы в общественном сознании, свя
занные с преодолением деформации, обновлением 
социализма, в большой степени отразились на са
мосознании молодежи.

Разумеется, сказалось замедление темпов эко- 
мического роста, замалчивание недостатков и ос
таточный принцип распределения средств на со
циальные нужды, своеобразная идеология и психо
логия застоя.

Сегодня эти проблемы стали в полный рост, и 
очевиднее тот факт, что молодежь, ее проблемы и 
интересы, нужды и жизненные планы, условия, в 
которых она живет и борется, права, которые ей 
предоставлены, — короче, вся ее жизнь требует 
объективного, заинтересованного, непредвзятого 
анализа.

Вот почему на обсуждение очередного пленума 
Октябрьского райкома КПСС, который состоится 4  
октября в КГУ, выносится вопрос «Об актуальных 
проблемах работы партийных организаций с мо
лодежью в условиях демократизации и гласности».

Нам представляется необходимым рассмотрение 
места и роли молодежи в контексте анализа более 
широкого процесса — социально-экономического 
преобразования нашего общества, определение сфе
ры и конкретного участия в ней молодежи, эффек
тивного приложения ею духовных и физических сил 
— как с позиции интереса личности, так и со сто
роны потребностей общества.

Уважаемые товарищи! Приглашаем вас принять 
участие в обсуждении, а также высказать ваши мне
ния, предложения о подходах к решению проблем 
молодежи, удовлетворения ее интересов и потреб
ностей. Какими должны быть в перестроечный пе
риод нашего общества политические формы и ме
тоды работы е молодежью в политическом образо
вании, партийном руководстве комсомолом. Каким 
вы представляете себе участие молодежи в поли
тической жизни общества: участие в выборных ор
ганах, выдвижение на руководящую должность и 
т. д., ваш взгляд на самодеятельные инициативные 
объединения.

Поразмышляйте на тему участия молодежи в ко- 
щОперативном движении, реализации молодежных со

циально-экономических инициатив, проблем мо
лодой семьи и путях их решения, негативных про
явлений в молодежной среде и путях их преодоле
ния

Ваши предложения и замечания будут использо
ваны при подготовке документов пленума, а также 
в практической работе партийных организаций с 
молодежью.

ИДЕОЛОГИЧЕСКАЯ КОМИССИЯ РК КПСС.

В комитете ВЛ КС М
лены согласно графику учеб
ного процесса. 

Еженедельно (пятница,

РК  КП С С

ИДЁТ 
ПЕРЕРЕГИСТРАЦИЯ

В предыдущем номере 
было опубликовано обраще
ние комитета комсомола к 
молодежи института по по
воду перерегистрации, кото
рая должна охватить вто
рой — ч е т в е р т ы й  курсы. 
Окончание перерегистрации 
— 14 октября. Сроки огра
ничены в связи с подготов
кой к предстоящей отчетно- 
выборной комсомольской 
конференции. Даты оконча
ния перерегистрации на 
каждом факультете установ-

13 часов 30 минут) в коми
тете ВЛКСМ института про
ходят оперативные совеща
ния, на которых идет об
суждение хода перерегистра
ции, окончания работы ССО, 
вопросов, связанных с про
ведением конференции. Все 
желающие включиться в 
совместную работу или про
сто получить какую-нибудь 
информацию приглашаются 
на эти совещания.

При перерегистрации ком
сомольцы сдают опросные

КТО ПОЕДЕТ
В МОСКВУ

их.
Также каждому студенту 

должна быть предоставлена 
возможность выразить свою 
волю, проголосовав за од
ного из кандидатов. Пред
стоящие выборы должны 
выявить действительных ли
деров в студенческой среде, 
людей, которые могут пове
сти за собой других.

Выборы должны показать, 
что у студентов есть общие 
взгляды, идеи; что нам не 
все равно, как, мы будем 
жить, учиться дальше; дол
жны показать наше единст
во.

Студенты должны почув
ствовать свою силу, свою 
возможность влиять на ре
шение вопросов своей жиз
ни.

По всем вопросам, свя
занным с выборами на сту
денческий форум, обращать
ся в профком студентов и 
комитет комсомола.

листы, где выражено их 
мнение о тех, кто мог бы ра
ботать в выборных комсо
мольских органах, кто пред
ставил ры вуз на предстоя
щем всесоюзном форуме в 
г. Москве. Есть уже первые 
предложения. Однако, боль
шинство уже прошедших 
перерегистрацию в анкети
ровании участия не прини
мают. Очень не хочется, 
чтобы предложения на ком
сомольскую конференцию 
исходили в основном от ко
митета ВЛКСМ. Пришла по
ра не только поднимать ру
ки при голосовании.

И. ПЕНЗЯКОВ, 
зам. секретаря комитета 
ВЛКСМ по организаци
онной работе.

КОНТАКТЫ
КРЕПНУТ

По приглашению КрПИ 
и исполкома горсовета в 
Красноярске побывала деле
гация международной, кор
порации по развитию новой 
техники провинции Хэйлун
цзян во главе с генеральным 
директором доктором эко
номических наук Сюе Жуй- 
чжао.

В течение 12 дней гости 
из Китая знакомились с 
институтом, его научно-ис
следовательским . сектором. 
Особый интерес они прояви
ли к фазометрической аппа
ратуре, новым порошковым 
материалам, брикетированию 
угля, полуприцепам-контей
неровозам. Интересно про
шли деловые переговоры с 
руководителями института, 
горисполкома и крайисполко
ма.

Итогом работы стало со
глашение об организации сов
местного советско-китайско
го производства в городах 
Харбине (КНР) и Краснояр
ске.

15— 17 ноября в Москве 
состоится Всесоюзный сту- 
денчесий форум, где будут 
рассмотрены важнейшие про
блемы студенческой жизни и 
возможные пути их решения. 
В рамках форума будут
проведены встречи с извест
ными учеными, обществен
ными и государствнными де
ятелями. I От нашего вуза 
должен быть избран делегат 
на форум.

Выборы делегата будут
проведены на конкурсной
основе, при всестороннем 
обсуждении выдвигаемых 
кандидатур и без каких-ли
бо ограничений.

Выборы должны вылиться 
в широкое обсуждение про
блем студентов. Выборы да
дут возможность выдвинуть 
свою кандидатуру, высказать 
свои взгляды на проблемы, 
определить свою предвыбор
ную платформу. Дело за 
вашей инициативой, за ва
шей активностью.

Предстоящие выборы дол
жны стать широким полем
деятельности для факультет
ских комитетов комсомола, 
профбюро. В ходе выборов 
должны быть проведены 
встречи с кандидатами в де
легаты на форум, избиратели 
должны дать им свои нака
зы. Не стоит ограничиваться 
в предвыборной кампании 
рамками своего факультета, 
своих факультетских проб
лем, ибо проблемы, трудно
сти у нас общие — студен
ческие.

Выборы дают широкие 
возможности, для предвыбор
ной агитации, и опять здесь 
все зависит от кандидатов, 
групп их поддержки. Ваши 
платформы, вдши взгляды, 
мнения, суждения должны 
быть донесены до как мож
но большего числа студен
тов, должны заинтересовать

Доцент Нина Яковлевна Чакш добросовестно трудится на кафедре истории КПСС. 
Великолепный методист, волевая и принципиальная, она много внимания уделяет 

политико-просветительской деятельности, с энтузиазмом выполняет партийные поручения, 
в течение многих лет координировала работу методологических семинаров на кафедрах 
политехнического института.
 -----  .  Ф0Х9 Л, ШОСТАК.

4 октября в 15 часов в 
Красноярском госуниверсите- 
те состоится пленум Октяб
рьского райкома КПСС, на 
котором будут рассмотрены 

актуальные проблемы рабо
ты партийных организаций 
с молодежью в условиях де
мократизации и гласности.

Обсудили 
устав КрПИ

21 сентября на заседании 
партийного комитета состоя
лось обсуждение проекта но
вого устава Kpill/i, В нем 
приняли участие секретари 
партийных организации, де
каны, проректоры, предста
вители существенных орга
низаций.

Заслушав сообщение ру
ководителя научной группы 
по разработке проекта уста
ва КрГ11/1 коммуниста Ю. Н. 
Тимофеева, партийный ко
митет постановляет:

1. Одоорить деятельность 
научной группы во главе с 
доцентом Ю. Н. Тимофеевым 
по вопросам самоуправле
ния института, демократиза
ции жизни трудового кол
лектива.

2. С учетом высказанных 
замечании и предложений в 
целом одобрить представ
ленный проект. Рекомендо
вать администрации инсти
тута (коммунисту л . М. Стэ- 
веру) провести в ближайшее 
время дополнительную экс
пертную оценку предложен
ного проекта силами веду
щих работников института, 
учесть замечания и предло
жения экспертов и вынести 
проект устава на обсуждение 
коллектива института.

3. Совместно с ректора
том, профкомом и комитетом 
ВЛКСМ института рассмот 
реть вопрос о проведении 
конференции трудового кол
лектива по обсуждению и 
принятию устава до 15.12.89.

4. Контроль за исполнени
ем настоящего постановле
ния возложить на членов 
парткома И. Л. Дубровского 
•и Г. Н. Л и марен ко.

РЕШАЕТ
РЕКТОРАТ

18 сентября состоялось 
очередное заседание ректо
рата, вел его проректор 
Д. Е. Криволуцкий. Рассмот
рены многие текущие вопро
сы. Первым из них — фор
мирование дополнительных 
групп студентов из числа 
вернувшихся из Советской 
Армии. В связи с этим ост
рейшей проблемой стано
вится нехватка учебных ау
диторий, на учет должен 
сыть поставлен каждый квад
ратный метр площади.

Проректор по АХн Л. П. 
Здблоцкий заверил собрав
шихся, что к концу недели 
все рабочие аудитории по
лучат тепло. В котельной за
канчиваются малярные рабо
ты.

Прозвучала сводка о ходе 
сельхозработ. В начале ок
тября студенты вернутся из 
совхозов, и у них начнутся 
занятия. Из 70 га картофеля 
институтом убрано 43. ?то  
лучший показатель среди 
вузов города.

Заместитель директора 
студгородка В. Киршин до
ложил о заселении обще
житий, назвал сопутствую
щие этому проблемы.

В заключение состоялось 
заседание приемной комис
сии в связи с зачислением 
студентов безотрывных форм 
обучения,



ВПЕРВБ1Е видел и слышал, 
чтобы студентам в качест
ве наглядного пособия пода
рили искусственный спут
ник Земли, А именно такой 
«презент» был сделан по 
случаю присвоения нового 
«титула» одним из шефов 
института — научно-произ
водственным объединением 
прикладной механики. В 
ближайшее время Красно
ярский институт космиче
ской техники обзаведется 
компьютерными аудитория
ми, системой автоматиче
ского проектирования. В са
мом деле, без подобной ос
настки трудно осваивать 
специальности вроде тех, 
что впервые открываются в 
нашем институте в нынеш
нем году: «Космические ле
тательные аппараты», «Дви
гательные и энергетические 
установки космических ле
тательных аппаратов».

Эффектно звучит, не прав
да ли? В поддержку и без 
того сильного преподава
тельского корпуса институ
та приглашаются классные 
специалисты из других горо
дов страны.

Не одно лишь громкое на
звание получает, значит, ин
ститут. И все же причина 
счастливого жребия нашего 
втуза останется неясной, ес
ли не сказать вот о чем. 
Вуз этот, открытый в 1960 
году с благословения Сергея 
Павловича Королева, с са
мого начала задумывался и 
работал как «кузница кадров» 
для космической промыш
ленности. С тех пор несколь
ко тысяч его выпускников 
успели принять участие в со
здании большинства отече
ственной космических ап
паратов. «Альма матер» ни
когда не было стыдно за 
своих питомцев. Выдвигать 
на работу с космической 
техникой наиболее талант
ливых и знающих здесь по
могала система обучения.

Первый в стране институт космической техники соз
дан в краевом центре на базе филиала Красноярского по
литехнического института, — завода-втуза. На днях состоя- 
лось торжественное открытие вуза, получившего новый 
статус.

ПИТОМЦАМИ
ГОРДИМСЯ

С первого курса студенты 
проверяют теорию практи
кой: работают на базовом 
предприятии, в конструктор
ском бюро, научно-исследо
вательском институте.

Получается, что нынеш
ний «титул» также давно и 
добросовестно заработан 
втузом.

— Сегодня много, и в об
щем, справедливо говорят о 
конверсии военного произ
водства, — сказал ректор 
Красноярского института 
космической техники Ген
надий Павлович Беляков. — 
Однако в обойму непроиз
водительных расходов неко
торые вместе с военными за
тратами зачисляют на мир
ное освоение космоса.

Но ведь замораживать ра
боты в «мирном космосе» 
— значит замедлять раз
витие всей нашей экономики. 
Те, кто связан с космиче
ской промышленностью, все
гда это понимали, и приня
тым Советом Министров 
СССР 12 июня нынешнего го
да п о с т а н о в л е н и е м  
«О создании Краснояр
ского института космической 
техники» правительство под
держивает нашу позицию.

Решение о новом статуте вту
за позволит расширить под
готовку специалистов для 
«мирного космоса», поднять 
ее на качественно новый 
уровень.

Сейчас в институте разво
рачивается система непре
рывной подготовки специа
листов «Старт». Идея ее за- 
заключается в том, чтобы 
со школьной скамьи, через 
специализированные. СГ1ТУ 
и техникумы отбирать для 
обучения наиболее талант
ливых ребят. В школах Ле
нинского района краевого
центра специалисты инсти
тута ведут уроки компью
терной грамотности. Вместе 
с преподавателями Красно
ярского ' госунйверситета 
втузовцы создали в крае
школу юных космонавтов. И 
кто знает, может быть, кто- 
нибудь из нынешних курсан
тов школы еще будет рабо
тать на земной орбите. Лет
чик-космонавт СССР, Ге
рой Советского Союза 
С. К. Крикалев, принимав
ший участие в торжествах 
по случаю открытия институ
та космотехники, считает 
такую возможность вполне 
реальной.

И. КОСТИКОВ.

КАКАЯ же аудитория без 
наглядной агитации? Это 
уже не аудитория. А просто 
помещение. А вот если со 
стен мудро глядят, скажем, 
Ньютон и Эйнштейн и про
чие достойные ученые, и 
всюду рассыпаны короткие, 
но емкие, как едкое словцо, 
формулы, то каждому ясно, 
что это кабинет физики. А 
по школе, помните: над до
ской портрет Горького и 
рядом — незабвенное: «Лю
бите книгу —• источник зна
ний». Сколько раз мы, ску
чая или гипнотизируя учи
теля своей сосредоточен
ностью, вызванной боязнью 
показаться учителю без
мятежным и оказаться отве
чающим у доски, прочитыва
ли эту аксиому, слева на
право и справа налево.

Так вот, ни для кого не 
секрет, что в кабинете, сте
ну которо.о украшает такая 
надпись, преподают литера
туру. Правда, оформление 
кабинетов безвкусно и по
шло в большинстве случаев, 
но ведь делалось это в рас
чете на среднего человека. 
Может, кому-то и нравится, 
а кому-то все равно.

Когда я попадаю на пятый 
этаж главного корпуса в 
рекреацию, где располагают
ся кафедры общественных 
наук, то вс я к и й  раз чувст
вую себя неловко. Кажется, 
что люди, отвечающие здесь 
за наглядную агитацию, не 
поддерживают политику пе
рестройки. Когда видишь 
римскую цифру 27, озна
чающую порядковый номер 
съезда КПСС, вместо поло
женной 26, ибо вокруг про
странство испещрено вы
держками из резолюции пос
леднего, и видишь это в ка
кой-нибудь богом забытой 
конторе — то прощаешь та
кое вульгарной глупости та
мошних работников. Но ког
да идентичное наблюдаешь в 
нашем институте, во владе-

О ВРЕДЕ 
НАГЛЯДНОЙ 
АГИТАЦИИ

ниях уважаемых кафедр об
щественных наук, то сам се
бе напоминаешь человечка с 
нехорошим лицом умственно 
отсталого, изображенного на 
одном из стендов. Человечек 
держит в руках знамя и сим
волизирует рост численно
сти рядов комсомолии края. 
Над отметкой «1920 год» 
человечек маленький, а над 
отметкой «1977 год» — в 
три раза выше и толще. Под 
настроение над этим худо
жеством можно похихикать 
и подставить цифру 1989, а 
■над ней — совсем крошеч
ного человечка, — это если 
вы верите в то, что после 
грядущей перерегистрации 
комсомольцев ряды несоюз
ной молодежи резко возрас
тут.

Что и говорить, сегодня 
наш слух и взор, начинаю
щие привыкать к плюрализ
му и резкости тона, абст
рактные и лишенные смыс
ловой нагрузки фразы, коро
бят. А ведь не так давно это 
воспринималось беспроб
лемно: «Основная задача аг
ропромышленного комплек
са — обеспечение страны 
продовольствием и сельхоз- 
сырьем, основная- задача 
промышленности — обеспе-' 
чение высококачественной 
продукцией». Или вот ши
карное: «... на основе даль
нейшего повышения эффек
тивности всего общественно
го производства обеспечить 
дальнейший социальный про- 
грес общества, осуществить 
широкую программу повыше
ния народного благососто
яния». Ишь ты, какой стенд!

А вообще, народ за не
долгие годы гласности сильно 
переменился. Привык, что
бы с ним разговаривали ум
но. Он информирован, имеет 
на все свое мнение и не хо
чет обманываться. Пресса та
кую позицию уважает. И 
хоть хитрит подчас, но не 
изощренно. А наглядная аги
тация выступает грубо, пря
мо-таки в «лучших» традициях 
застойного времени. Стоит 
побывать например, в каби
нете 5-11, чтобы в этом убе
диться. Здесь все жестко и 
примитивно идеологизиро
вано. Выбираю наугад: «ис
точник силы коммунисти
ческого движения — един
ство революционной теории 
и практики, непримири
мость к буржуазной идеоло
гии, оппортунизму и реви
зионизму». Или вот; одно из 
условий достижения между
народного единства комму
нистического движения — 
сплочение коммунистическо
го движения в совместной 
борьбе против империализма. 
И для полноты впечатления 
фотография: Леонид Ильич 
за столом переговоров.

Возможно, что таким об
разом наши уважаемые об
ществоведы выражают свое 
философско - ироническое 
отношение к прошлому, 
принципиально не желая пе
рекрашивать фасад старого 
здания. Очень может быть. 
Охотно верю. Но только сту
дент у нас ведь разный, по 
преимуществу далеко не се
ми пядей во лбу. Посему в 
целях прогрессивного воспи
тания студенчества неплохо 
было бы убрать явно устаре 
шую наглядную агитацик _ 
или же при входе в рекреа-" 
цию вывесить плакат: «Об
ществоведы иронизируют». 
Было бы оригинально и 
юморно. И можно было бы 
не обременять себя заботой 
о создании наглядной аги
тации нового поколения.

О. КОЧЕТ.

БЕЗ ПОНУКАНИЙ 
И НАЖИМА

Со стройотрядом «ДИП» мне довелось встретиться на 
Красноярской железной дороге. Ребята ремонтировали 
ветку от поселка Бугач до поселка Северный. Я решила 
побеседовать с комиссаром отряда студентов факультета 
автоматики и вычислительной техники Сергеем Лившицем.

■— Представьте себе ситуацию: кто-то из студентов 
отказался ехать в отряд.

— Стройотряд — дело добровольное. Если человек от
казывается ехать с нами, то мы его обычно не уговари
ваем, не убеждаем. Я считаю, что насильно никого не 
нужно заставлять идти в отряд, от таких ничего хорошего 
нельзя ожидать.

— По какому принципу сформирован отряд? Берете 
тех, кто хочет хорошо заработать?

— Заработать хотят все, это естественное желание. Но 
выбираем по другим критериям. Подбираем в отряд тех 
ребят, которые отслужили в армии — это обязательное и 
непременное условие, ведь работа у нашего отряда до
вольно тяжелая. И ребята стремятся попасть в наш от
ряд, хотя специфика работы такова, что просто физиче
ски не каждый сможет выдержать такие нагрузки: тяже
лый труд, тяжелые шпалы и рельсы... И тем не менее, 
студенты идут в стройотряд — здесь настоящая школа му
жества. У нас нет разбивки на отдельные бригады, все
вместе, все на виду. Насколько слажен коллектиз, на
столько мы можем найти взаимопонимание в работе. Да
же то, как мы отдыхаем вместе, сказывается на произ
водительности труда. На наших ребят можно положиться,

т
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в трудную минуту опереться. В отряде все сознательно 
относятся к труду, к своей бригаде. А как же иначе, 
ведь от того, как будет работать каждый, зависит выра
ботка, Поэтому и не было у нас случаев, чтобы мы на 
кого-то «нажимали», понукали или говорили: «Давай, мол, 
работай лучше». В нашем, пусть скромном коллективе 
(всего 15 человек) такого вы никогда не увидите.

— Отличаются ли отношения в стройотряде от отно
шений в студенческой группе?

— Конечно, отличаются, причем сильно. Студенты в 
группе отучились — и разошлись. Иногда создаются ка
кие-нибудь группировки. В стройотряде же все на виду: 
вместе работаем, вместе живем. В стройотряде лучше 
узнаешь друг друга. И нередко случаются открытия: това
рищ, с которым учился рядом несколько лет и о кото
ром, казалось бы, знал все, открывается с новой, не
ожиданной, стороны.

— Сергей, слишком ли тяжело дается работа?
— Мы познали всю тяжесть и «прелесть» работ на 

железной дороге, но не унываем, работаем с энтузиазмом. 
Ведь труд сплачивает, делает нас закаленными и вынос
ливыми. К тому же, как никогда, пригодились навыки от 
работы в стройотрядах в прошлые годы, еще до служ
бы в армии.-.. Повезло нам и с командиром отряда. Еще 
до поступления в политехнический институт Сергей Поку- 
саев окончил железнодорожный техникум, а это, согла
ситесь, в нашей работе немаловажно, Может, потому и 
дело спорится.

— Немного о ваших отношениях с руководством со сто
роны железной дороги.

— К нам относятся доброжелательно. Во всяком слу
чае. до сих пор еще не было никаких столкновений, ссор. 
Нам выделили общежитие, которое вполне устраивает 
ребят: три комнаты, две из которых шестиместные, одна

трехместная. Утром на работу отвозит специально вы
деленный автобус, а вечером (обычно не позднее пяти ча-” 
сов) увозит в общежитие.

— А что обозначает аббревиатура «ДИП»?
Догоним и перегоним. И надо заметить, пока это

удается.
— Сергей, собираетесь ли поехать в «ДИП» следую

щим стройотрядовским летом?
— Хотелось бы. Но шансов мало, так как после окон

чания четвертого курса, придется проходить военные сбо
ры, сдавать экзамены по военным дисциплинам. Думаю, 
если в следующем году нам пойдут навстречу и разрешат 
досрочно сдать экзамены, то удастся снова поехать в от
ряд. И вообще, я считаю, что в стройотряд должны ез
дить одни и те же люди. Но, к сожалению, стать бойцом 
стройотряда получается лишь три раза.

Ч т о ®ь1 вь| могли пожелать тем ребятам, которые по- 
едут в «.ДИП» в последующие годы?

~  СтУАенческий отряд — одна из прекрасных студен-
^ Г ДИЦИИ- Желаю всем будущим новичкам успешной работы, выносливости и бойцовских качеств.

’°п весму сказанному хочетсй добавить, что студентам 
всегда интересно собраться вместе, потрудиться отдох-

ба™ « ’ п ° ™ " »  "■ упускайте Т о й  возможности, пока вы студенты.
Беседу провела М. ПЕТРОВА.

Фото автора, 
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Ф О ТО РЕП О РТАЖ КАК ЖИВЁШЬ СТУДЕНТ?

НА ОСТРИЕ 
ПРОГРЕССА

Работа на ИВЦ ведется 
по ряду научно-технических 
направлений: разработка и
создание информационно-по
исковых систем для решения 
задач, связанных с автома
тизацией библиотечного де
ла. автоматизацией поиска 
научно-технической инфор
мации, разработки и соз- 
ние разнородных систем
ЭВМ. Наконец, традицион
ные научные направления
работы вычислительного цен
тра. такие, как создание сис
тем цифровой обработки
изображений и систем авто
матизированного nr,r'ai'T“ n'v

КАРТОФЕЛЬ 
К НАШЕМУ 

СТОЛУ
Совсем недавно предсе

датель студенческого проф
кома С. Цыпленков побывал 
в совхозе /«Устюг». Цели 
визита былй разные: . по
смотреть, как живет и тру
дится самый многочислен
ный отряд (150 человек), со

стоящий из студентов ав
тотранспортного факультета 
и закупить картофель для 
нашего института.

Как выяснилось, быт у 
ребят вполне устроенный, 
но благодаря энтузиазму 
преподавателей, которые ру
ководят этим отрядом. Сов
хоз же мало заинтересован 
в создании благ студентам. 
Вместо того, чтобы ставить 
отношения между совхозом 
и вузом на договорную ос
нову, брать на себя какие- 
то обязательства по разме
щению студентов, органи
зации их труда и быта, сов

хоз встал на очень стран
ную позицию: пусть студен
ты убирают отведенные им 
гектары, остальные проб
лемы нас не касаются. В свя
зи с этим очень трудно до
говориться с совхозом, все 
зависит только от директо
ра.

Что касается закупки кар
тофеля для института, то этот 
вопрос решился довольно 
просто: совхоз «Устюг» про
дал институту 60 тонн, 30 
из которых будет заложено 
в новое овощехранилище, а 
остальная половина будет 
храниться в совхозе.

вания сегодня выходят на 
этап создания соответст
вующих экспертных систем.

Серьезно расширяется 
обьем работ в области ав
томатизации управления ву
зом. Переход вуза на хоз
расчет обусловил актуаль
ность скорейшего решения 
задачи машинизации управ
ления финансами науки на 
пути, разработки и создания 
соответствующих сетей ЭВМ  
и программного обеспечения. 
И хотя экспертные системы 
только начинают внедрять
ся в решение задач управ
ления вузом — в ближай
шем будущем они станут до
минирующими в работе вы
числительного центра.

Следует отметить, что од
ну из проблем эксплуатиру
емых задач АСУ — нехватку 
ресурсов — руководство
ИВЦ планирует разрешить 
до кйнца этого года.

На снимках: занятие со
студентами группы ФА 19-1 
проводит ассистент кафедры 
ВТ Л. И. Локидышева; сту
денты группы ФА 29-1 Р. Ва
силевский и . И. Богданов за 
дисплеем в классе микро- 
ЭВМ; за дисплеем работают 
Е. Тишков и И. Коваленко, 
студенты группы ЭМ 38-3.

Фото Л. Шостак.

ЧТО и говорить, невелика 
культура общежития у на
ших студентов. Острые сиг
налы, свидетельствующие о 
диких нравах определенной 
части студенчества, время от 
времени сливаются в тревож
ный вой сирены. Редакци
онный состав «Политехни
ка» пугается. На повестку дня 
выносятся риторические во
просы: почему, если пьянка, 
то в результате обязатель
но деоош; если секс — то 
по преимуществу лишенный 
эстетизма. Почему в обще
житиях культивируется пре
небрежительное отношение 
к чужому труду, обществен
ной собственности. Неуже
ли нельзя иначе?

Нельзя, выходит. Нехватка 
общей культуры, незнание 
норм общежития или неже
лание их исполнять — это 
диагноз. Констатация хро
нической болезни. Такие не
хитрые теоретические вы
кладки сделали мы, сидя в 
редакции «Политехника». Но 
для читателей наши мысли 
одно дело, а другое — мне
ние человека, которому по 
долгу службы приходится 
заниматься вопросами пра
вопорядка, причем не где-ни
будь, а в шестом общежитии, 
в котором живут студенты 
ТЭФ и АТФ. Мой собесед
ник — милиционер Захид Гу
сейнович Рамазанов.

— Захид, для начала: как 
вы очутились в шестом об
щежитии?

— Два года назад с бла
гословения ректора инсти
тут заключил договор с 
железнодорожным РОВД. 
По этому договору предпо
лагалось, что я за предос
тавленные мне в общежитии 
комнаты должен буду под
держивать правопорядок в 
общежитии. Я согласился. 
Надо же было как-то ре
шать проблему с жильем, тем 
более, что заочно учусь на 
автотранспортном факульте
те. .

— 1/1 чем же вам прихо
дится заниматься в целях 
поддержания правопорядка?

— Гы же знаешь, чем 
обычно кончается пьянка? 
Все будет побито и погром
лено. Это бич номер один. 
Чтобы в общежитие не хо
дили чужие люди, любите
ли выпить и побуйствовать, 
мы ужесточили работу на 
вахте.

— 1/1 есть эффект?
— Сложно сказать. Ведь 

что получается; закроешь 
две{зь — лезут по балконам 
и через окна. А то начина
ют задираться и провоциру
ют конфликт. Сколько опять 
же из-за этого имущества 
попорчено!

— Так, может, не стоит 
сдерживать напор «.чужа
ков»? Пусть приходят, когда 
хотят.

— Это ты так говоришь! 
А к нам порой заявляются
такие, что все общежитие 
лихорадит. Была печально 
известная история с Голо
вановым, Самосваловым, 
Ерлыковым. Это же просто 
налетчики! Они держали в 
страхе все общежитие. Мно

го было пострадавших от
их кулаков. Но все постра
давшие отчаянно трусили. 
И поэтому опровергали свои 
заявления, только что напи
санные в порыве обиды. Они 
боялись возмездия этих 
хищников в человеческом об
лике. Сейчас на хулиганов 
заведено уголовное дело, и 
в скором времени состоится 
суд.

— А кроме суда и тюрьмы, 
какие еще методы устраше
ния или убеждения в вашем 
арсенале?

— Я принимаю серьез
ные меры, если уверен, что 
человек не понимает по- 
хорошему. Пьянствующих 
отправляю в вытрезвитель. А 
в качестве самой строгой 
меры за аморальный образ 
жизни — докладная на имя 
ректора об отчислении из 
института. Надо сказать, что 
ректор, видимо, доверяя 
мне, всегда удовлетворял 
мои ходатайства. Так, за 2 
года было отчислено 28 сту
дентов ,и еще человек 10—
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15 сами ушли из общежи
тия, желая избежать отчис
ления.

— А не кажется ли вам, 
что ваше субъективное мне
ние насчет образа жизни 
какого-либо студента, может 
быть не всегда правильным?
И поэтому есть опасность, 
что человек понесет незас
луженное наказанием Вы гне
вно говорили о пьянстве. Но 
что скрывать, оно давно уже 
превратилось в непременный 
атрибут студенческой жиз
ни. И стоит ли вести с этим 
такую суровую борьбу вплоть 
до отчисления?

— Нет, ты меня не поня
ла. Суров я только с те
ми, кто замешан в злостном 
нарушении правопорядка, 
что случается чаще всего на 
почве пьянства. А если чело
век выпил, и ведет себя не
заметно, никому не мешает, 
то к такому я отношусь с 
пониманием. Но ведь и де
боширов хватает! Вот, напри
мер, недавно шестеро перво
курсников ТЭФ, избежавшие 
поездки в колхоз, устроили 
пьяную оргию с порчей иму
щества и мордобоем. Вне 
всякого сомнения, они будут 
отчислены.

— Захид, положа руку на 
сердце, скажите, что вы сами 
думаете о необходимости 
своей работы? Ведь как пи
ли, так и пьют. Как буйство
вали, так и буйствуют. Толь
ко в целях конспирации 
стали действовать изощрен
нее и хитрее. На трех зло
стных хулиганов, о которых 
выше шла речь, вы год не 
могли найти «хомут», с пью
щими, конечно, проще рас
правляться. Я понимаю, что 
работу свою вы не остави
те хотя бы потому, что надо 
отрабатывать жилплощадь. А

в принципе?
— Знаешь, если бы сейчас 

мне пришлось выселиться и 
оставить эту работу, то у на
блюдателей со стороны во
зникло бы ощущение, что с 
ди с ци п л и н о й  в общежитии 
№ б стало все в порядке. 
Потому что перестанут по
ступать острые сигналы. 
Ректор сейчас уже просит 
меня не усердствовать в при
менении такой, к примеру, 
меры, как доставка студентов 
в вытрезвитель. Как ни 
крути — это позор и для 
института. Будем решать эти 
проблемы своими силами. А 
если бы я ушел с этой ра
боты, вольготнее стало бы 
только постоянным наруши
телям дисциплины, которых 
всего 8— 10 человек. С ос
тальными ребятами, среди 
которых много по-настояще
му порядочных и благород
ных, я по долгу службы не 
контактируют. Так что кое- 
какая польза от моей рабо
ты все-таки есть. А на 
большее рассчитывать не 
приходится.

— Почему же?
Да потому, что никакой 

деятельной поддержки ни 
от студенческого профкома, 
ни от студсоветов и декана
тов я не ощущаю. Их девиз 
достаточно _ полно выразил 
председатель студсовета 
ТЭФ  Энгель; «Рамазанов, у 
меня всего одна челюсть, а 
у тебя еще и милицейский 
китель. Вот ты и действуй». 
А мне кажется, что возьмись 
все вышеуказанные инстан
ции по-серьезному за дело 
стабилизации дисциплины в 
общежитиях — ситуация нор
мализовалась бы. Разве труд
но сделать так, чтобы хотя 
бы раз в неделю кто-нибудь 
из преподавателей появлял
ся в общежитии (как, на
пример, это делают препода
ватели Хегай и Фадеев с 
АТФ, Потехин с ТЭФ). Они 
знали хотя бы, что из себя 
представляют их студенты 
за стенами института. Если 
бы на каждый мой сигнал, 
те, кто обязан реагировать, 
отзывались с е р ь е з н о  и 
оперативно, не было бы и 
многих проблем, O' которых 
мы говорили сегодня. Бес
контрольность и порождает 
распущенность, чему уж тут 
удивляться.

Беседу провела
О. МЯГКОВА.

ф  27 сентября 1989 г, ф 
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МЫ, группа отдыхаю
щих преподавателей, со
трудников института, от 
своего имени, от имени 
своих детей и родных, 
отдыхающих в I смену (с 
13 июля по 1 августа 
1989 года) благодарим 
профком, весь обслужи
вающий персонал спор
тивно - оздоровительного 
лагеря «Политехник», 
предоставивших нам воз
можность провести свой 
отпуск с большим удо
вольствием и пользой для 
здоровья.

Благодаря стараниям 
профкома и старшего 
преподавателя кафедры 
физвоспитания Г. М. Куз
нецовой были удовлетво
рены все зайвления же
лающих отдохнуть на 
Убее.

С самого начала пон
равилась организация 
продажи путевок, заезда, 
размещения. Так что от 
отдыха не было потеряно 
ни дня.

Питание,-на наш взгляд, 
было хорошим: ежеднев
но подавались салаты из 
огурцов, помидоров, капу
сты с укропом; были в 
изобилии творог, яйца, 
масло, сыр, мясные блю
да. Привезенные с собой 
продукты почти и не по
надобились. Приготовлен
ная пища была вкусной и 
почти всегда горячей. *

Нам был по первому 
требованию выдан весь 
необходимый хозяйствен
ный инвентарь: ведра,
веники, тряпки, графи
ны, чайники, тазики и 
т. д. Было в чем и пости
рать, и полы помыть, и

БЛАГОДАРНОСТЬ
варенье сварить, и чаи 
перед сном заварить с 
травами да душницей.

С начала смены был 
вывешен график де
журств по кухне для всех 
студентов, отдыхающих, 
спортсменов, обслужива
ющего персонала, что по
зволило четко ориенти
роваться в своих личных 
делах.

План мероприятий спор
тивных, развлекательных 
также был вывешен с са
мого начала и, (что уди
вительно!) строго выдер
живался. Нас порадова
ли незабываемые вече
ра с кострами, факелами 
на воде, песнями под ги
тару, балалайку, празд
ники с яркими зрелища
ми, юмором, смехом, вы
ставки детского рисунка.

Несмотря на отличную 
погоду, нам приходилось 
много и запоем читать, 
так как широко рекла
мировались известные и 
нашумевшие художест
венные и публицистиче
ские произведения.

Нам понравилось, что в 
лагере много лодок в хо
рошем состоянии, которые 
выдавались всегда по рас
писанию, очень удобному.

Нельзя не отметить и 
дискотеку, на которой и 
нам хотелось «тряхнуть 
стариной».

Трудовые часы прово
дились при очень неза
метной, какой-то нена
зойливой организации, за 
что мы очень благодар-

Ю М О Р

ны администрации ла
геря.

И вообще, неназойли- 
вость, доброжелатель
ность со стороны адми
нистрации, с неуклонной 
требовательностью харак
теризовала все наши с 
ней взаимоотношения.

И, наконец, баня рабо
тала по графику без скан
далов и неразберихи. И 
нам меняли белье!!!

Что касается недостат
ков, то, конечно, они, как 
и везде есть. Ну, на
пример, не было столов 
для тенниса. Но это ме
лочи. Нам здесь понра
вилось; мы хорошо от
дохнули, наварили ва
ренья, закалились, за
горели, прочитали нашу
мевшие произведения, да
же поднакачали мышцы, 
налюбовались природой, 
и в этом нам помогли: на
чальник лагеря В. И. Лав
рентьев, Р. И. Кутчер,
С. Авдеев, Л. II. Абра
мова, биб л и о т е к а р ь  
Г. Б. Кузубова, врач 
Ю. В. Жаров, бухгалтер 
Л. Вохмина, старший 
повар А. И. Воронина, 
спасатели студенты гр. 
Т86-1 А. П о д б е р е з -  
кин, гр. ЭМ46-1 М. Фе
доренко, диск-жокеи сту
денты гр. АТ37-1 С. Вла
сов, гр. МТ14-1 А. Сту- 
пишин и многие другие.

• Большое вам всем спа
сибо!

В. ЮЗОВ, 
В. ЮЗОВА, 

Д. МЕХОНЦЕВА, 
Т. ПЫЖИК и еще бо

лее десятка подписей.

МОДА

П О Э Т И Ч ЕС КО Е 
С Л О ВО  .........—

Василий ФЁДОРОВ
Заботясь о своем
Довольно добром даре,
Он сберегал себя,
Как скрипку Страдивари,
Но, избежав все зло,
Все страхи мук,
Он начал издавать
Фальшивый звук.★ * *
Все выскажу,
Не отступлю,
Ни перед кем не струшу,. 
Ни перед какими лицами. 
Невысказанный гнев 
Убивает душу —
Не становитесь 
Самоубийцами!
* * ★
Хочешь ведать,
Как писалось?

На душе 
За жизнь мою 
Все скипелось,
Все слежалось.
Отколю —
И выдаю.

* * Щ - ТЧ"
Что сказать мне 
О двадцатом веке?
Я скажу,
Что людям не везет, 
Льется кровь,
И в каждом человеке 
Стало меньше крови — 
Вот и все!

* *
Кто любит сласть,
Тот сладости добьется. 
Была бы власть,
А подхалим найдется.
* * *
Любит совесть?
Нам не в новость 
Доброта людей таких. 
Негодяи любят совесть, 
Когда совесть —
У других.

Хотите жить 
долго?

Вот почему-то никогда не 
говорят, что в этом сезоне 
в моде доброта. Мужчинам 
очень к лицу благородство. 
А женщинам очень пойдет 
нежность. Но вот скажут, 
что в этом сезоне в моде 
шляпы в виде кастрюли — и 
все как одна кто в кастрю
лях, кто в чугунках. И на
чалось: «С удлиненным ли
цом лучше всего носить ко
роткую кастрюлю. А ваше 
лицо явно требует чугунной 
сковороды. А ваше лицо луч
ше всего прикрыть крышкой. 
И никогда не открывать. И 
каждые полчаса помеши
вать».

А что поделаешь — мода. 
И никуда от нее не денешь
ся. Только успевай за ней. 
Ведь она же все время ме
няется. С одной стороны, 
вроде хорошо. Потому что 
сегодня в кринолинах, кор
сете, фижмах и лорнете в 
автобус в час пик не сунешь
ся. А если сунешься, то вы
кинут не на той остановке и 
в одном лорнете. С другой 
стороны, за ней же не уго
нишься. То ли дело в армии 
— все как один, а до чего 
же хороши.

Мода, говорят, развивается 
по спирали, то есть снова 
возвращается, но уже с из
менениями. Это верно. Из
возчичий тулуп к нам в виде 
дубленки вернулся. Но уже 
с наценкой. Извозчиков 
сейчас нет, но в стоимость 
дубленки теперь входит еще 
и стоимость лошади.

А что поделаешь — мода. 
Чего только не придумают. 
«В этом сезоне в моде япон
ские кимоно». Докатились. 
Вы когда-нибудь видели 
японца в наших валенках и 
косоворотке? А мы, значит, 
в их кимоно — по средней 
полосе и Нечерноземью. Да 
как ты в нем ходить-то бу
дешь, если это самое кимо
но из-под пиджака все вре
мя вылезает, а в сапоги ни
как не заправляется?

Нет, чего только не наде
нут. У одной — джинсы, у 
другой — труба на голове,

у третьей — юбка с деколь
те. У меня жена недавно веер 
купила за тридцать рублей, 
сидит теперь дома, обмахи
вается. Я говорю: «Лучше бы 
тридцатью рублями обма
хивалась».

Я понимаю, что мода, но 
надо же и индивидуальность 
учитывать. Нет, я свою же
ну люблю, но вот наденет она 
на себя жакет велюровый, 
рубаху с жабо, на шее — 
камень, внизу — шаровары 
турецкие, в руках — веер 
и говорит: «Пошли в гости!». 
Я говорю: «Какие гости?! В 
таком виде можно только в 

безлунную ночь от людей под 
одеялом прятаться!».

Художник, он, конечно, что 
хочешь нарисует: сегодня
юбку с отложным воротнич
ком, завтра брюки с капю
шоном. Вот и выходит потом 
на улицу мадам; сама здесь, 
юбка рядом идет. На гла
зах не ресницы, а крылья 
наклеенные, раз моргнет — 
на два метра от земли от
деляется, и на лице крема 
килограмма два. Поцелуешь 
— живот потом три дня бо
лит.

Лион ИЗМАЙЛОВ, 
Валерий ЧУДОДЕЕВ.

Редактор 
Л. П. АНТОЛИНОВСКАЯ.

Постоянные читатели «Политехника», наверное, обра
тили внимание, что время от времени страницы нашей 
газеты украшаются юмористическими картинками. Их 
автор — студент 4 курса ФАВТ и наш внештатный ка
рикатурист Олег Чеботько. Олег снабжает редакцию не 
только плодами своего творчества, но и интересной ин
формацией. К примеру, летом этого года он проходил 
производственную практику у себя на родине, в' Мага
дане. Так что его яркие впечатления о трудовом семест
ре обязательно появятся в одном из будущих номеров 
нашей газеты.

А вот так, в излюбленной юмористическо-иронической 
форме, Олег представил трудовую стезю молодого че
ловека.

Средняя продолжитель 
ность жизни в Советском 
Союзе составляет 69 
лет, мужчины живут 64 
года, а женщины 74 го
да. В  то же время в Сое
диненных Штатах Аме
рики люди живут на 6 
лет дольше. В  Японии са
мая высокая продолжи- 
жительность жизни — 
77 лет (80 лет у женщин 
и 74 года у мужчин).

От чего же чаще всего 
умирают люди? Ученые 
уже давно заметили, что 
прекращение жизни от 
старости происходит край
не редко. В большинст
ве случаев, когда на пер
вый взгляд, казалось, что 
человека постигла «ес
тественная смерть от 
старости», оказывалось, 
что' причиной тому была 
болезнь, и среди всех 
причин первое место 
прочно занимают сер
дечно-сосудистые заболе
вания. Они составляют 
половину всех смертных 
случаев. 4

Основой многих пора
жений сердечно-сосуди
стой системы является 
атеросклероз. Сущность 
его заключается в обра
зовании в стенках кро
веносных сосудов так на
зываемых атеросклеро
тических бляшек, со
держащих жироподобные 
вещества. В  результате 
сосудистая стенка уплот
няется, просвет сосуда 
суживается.

Но очень много лет 
атеросклероз никак себя 
не проявляет. Распозна
ется он лишь когда обна
руживается его тяжелые 
сердечные и мозговые 
проявления: стенокардия,
инфаркт миокарда, не
достаточность мозгового 
кровообращения.

В  течение многих лет 
существовало мнение, что 
атеросклероз — болезнь 
пожилого и старческого 
возраста. Однакб между
народные исследования, 
проведенные Всемирной 
организацией здравоохра
нения, показали, что ате
росклеротические бляшки 
имеются у 10 процен
тов детей в возрасте 
10 — 14 лет, и их часто
та нарастает примерно 
на 10 процентов в каж
дые- последующие 5 лет.

На основании этих дан
ных предполагается, что 
у всех мужчин к в о з 
расту 50 лет имеется ате
росклероз сосудов серд
ца. У  женщин развива
ется на 10 лет позже бла
годаря защитному дей
ствию женских половых 
гормонов.

Самым грозным про
явлением атеросклероза 
является инфаркт мио
карда, то есть омертве
ние участка сердечной 
мышцы в результате за
купорки тромбом арте
рии сердца. Если же про
исходит закупорка ар
терий мозга, то развива
ется инфаркт мозга, ише
мический инсульт.

Чтобы знать, в каких 
направлениях проводить 
профилактику сердечно
сосудистых заболеваний, 
нужно иметь представле
ние, каковы же их при
чины.

Массовые обследова
ния населения в послед
ние десятилетия в различ
ных странах мира позво
лили выявить факторы, 
способствующие разви
тию атеросклероза и его 
проявлений, которые по
лучили название факто
ров риска. В  основном это: 
-повышенное артериаль
ное давление; нарушение 
обмена веществ (прежде

всего увеличение содер
жания в крови жиров -- 
холестерина и липопро- 
теидов); курение, избы
точная масса тела; мало
подвижный образ жизни; 
сахарный диабет. Кро
ме того, наличие эмоцио
нальных стрессов и не
которые индивидуальные 
особенности поведения, а 
также наследственный 
фактор. Но речь идет не 
только о наследовании при
знаков, но и общности ■ 
образа жизни и привы
чек в семье.

Хотя бы один из фак
торов риска атероскле
роза или ишемической 

Родезии сердца выявля
ется почти у всех обсле
дуемых.

При этом было дока
зано, что среди людей с 
тремя факторами риска 
(нарушение жирового об
мена, гипертония и куре
ние) смертность от ише
мической болезни сердца 
в 6— 10 раз превышала 
смертность среди тех, у 
кого факторы риска от
сутствовали.

Серьезную тревогу вы
зывает малая осведом
ленность населения о 
наличии ишемической бо
лезни сердца и гипер
тонии. Половина обсле
дованных не знали о сво
ей болезни и не обраща
лись за медицинской по
мощью.

Наблюдения советских 
и зарубежных кардиоло
гов. доказывают, что эф
фективное лечение гипер
тонии позволяет снизить 
смертность от инфаркта 
миокарда на 17 процен
тов, а отказ от курения
— на 50 процентов.

В  последнее десятиле
тие в нашей стране про
водятся профилактиче
ские программы, направ
ленные на предупрежде
ние осложнений уже 
имеющихся заболеваний, 
так называемая вторич
ная профилактика, и на 
предупреждение разви
тия новых случаев забо
леваний гипертонией и 
ишемической болезнью 
сердца путем борьбы с 
факторами риска — пер
вичная профилактика.

Однако успех этой ра
боты зависит не столько 
от желания медиков, 
сколько от самого насе
ления, от его желания в 
течение всего времени 
придерживаться здорово
го образа жизни. Пока, 
к сожалению, активность 
населения в этом отно
шении невелика. Хо^я 
большинство больных, име
ющих начальные про
явления заболевания — 
например, невысокое кро
вяное давление, вполне 
могут обойтись без ле
карств, если будут пра
вильно питаться, повы
сят свою физическую ак
тивность, сумеют чере
довать работу с отдыхом, 
научатся преодолев а т ь 
стрессовые ситуации, бро
сят курить, будут кри
тически относиться к 
приему алкоголя.

Задумайтесь: ваше здо
ровье лишь на 10 про
центов зависит от меди
цины. На 30 процентов 
оно зависит от наследст
венности, на 20 процен
тов — от состояния ок
ружающей среды, а на 
50 процентов — от ваше
го образа жизни.

Так что, ваше здоровье
— в ваших руках.

Л. КОНОНОВА, 
доцент КрасМИ.
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